

El Radical

Semanario órgano del Partido
Redacción y Administración.—Luis Barcala

BIBLIOTECA PUBLICA FERNAN
DE
ORIHUELA

ORIOLOANOS:

Una ola de efervescencia por los problemas políticos invade toda España. No hay pueblo, por insignificante que sea en su importancia geográfica, que no sienta repercutir en su seno las agitaciones y convulsiones de las grandes masas de sus capitales respectivas. Jamás sintió España su DERECHO A SER SOBERANA como en estos días históricos que estamos escribiendo; jamás el pueblo se ha dado cuenta de su gran valor social, como en estos momentos actuales; jamás los elementos de todas las clases sociales confundidas se preocuparon, como hoy, de los grandes problemas nacionales, problemas que reclaman inmediatas soluciones unos, y urgentes realizaciones la mayor parte.

Y en estos momentos de magestuosa vitalidad de la patria; despertada, como por ensalmo, al conjuro santo de la República, que es culto y pleitesía a la Libertad y es promesa y seguridad absoluta de una mejor estructuración del Estado para otorgar la mayor suma de bienestar al pueblo; en estos momentos de este resurgir glorioso, el PARTIDO RADICAL, que es un Partido de consolidación republicana; de abolengo histórico, no de improvisación revolucionaria, sino de solidez de programa; Partido de concreción de clases; de orden y respeto a la autoridad constituida, de disciplina ejemplar; de «revolucionario ante la reacción, pero conservador frente a la anarquía»; en estos momentos solemnes en los que el mundo entero tiene fija la vista en nuestro ilustre jefe don Alejandro Lerroux, y toda España permanece en actitud expectante; en estos críticos e inquietantes momentos nos dirigimos a vosotros para invitaros a que forméis en nuestras filas, que si honra traéis a nuestro Partido, a orgullo debéis tener el cobijaros bajo nuestra gloriosa enseña.

No temáis que os pidamos vuestra hoja de filiación política pasada; no temáis que os exijamos la dejación de lo que para muchos de vosotros constituye el sagrado depósito de su conciencia religiosa; no temáis que os brindemos el abrazo, para después entregaros al menosprecio; tal conducta es desconocida entre los hombres de pundonor y nuestro Partido que tiene como lema la TOLERANCIA, es también un Partido que hace de la EDUCACION su diosa más venerada y predilecta.

No os pedimos más limpieza de sangre que la honradez, la serenidad y el culto al Bien Público. Estas son las condiciones que os exigimos; condiciones que consideramos sustantivas porque sin honradez no hay solvencia; sin seriedad no hay confianza y sin amor al Bien no se hace jamás obra constructiva.

Nuestro programa es sobrado conocido. En él están todos los avances de IZQUIERDA. Pero de izquierda bien cimentada, para que no se derrumbe el edificio construido por, falta de consistencia en los materiales o de solidez en sus fundamentos. Somos un Partido de PROGRESO; enérganos de todo *statu quo*, aspiramos a formar una España grande por su Comercio, por su Industria, por su Agricultura, por su Higiene, por su Urbanización, por su Cultura; una España de «trabajadores de todas clases» donde cada uno cumpla su función y nadie se crea de peor condición que los demás; una España que haya muerto para siempre todos los fanatismos absorbentes y haya dado al traste con todos los reaccionarismos y tiranías; una España democrática y social fundida en el respeto mutuo y en la felicidad de todos los españoles.

Vengan, pues, a nosotros todos los hombres de buena voluntad, todos los que estén dispuestos a desposeerse de pasiones insanas; todos los deseosos de laborar por esa Patria GRANDE, a que acabamos de hacer referencia y estén dispuestos a colaborar con nosotros en hacer obra constructiva en esta PATRIA CHICA de nuestros íntimos amores.

Orihuela está muy desamparada: no ha tenido jamás un protector. Tampoco le hace falta. Ella se sobra para ser grande. Pero es necesario que sus hijos no malgasten sus energías si quieren hacer obra eficaz; es necesario que viva en la REALIDAD presente y no sueñe con UTOPIAS; y para ello no tiene más solución que la de agruparse en torno del gran PARTIDO RADICAL que acaudilla esa gloria de España, ese insigne estadista, ese gran hombre de gobierno, llamado Alejandro Lerroux, radical hasta la médula de los huesos, pero conocedor profundo de la psicología de España.

Bienvenidos sean cuantos quieran convivir con nosotros en nuestro domicilio social. El Partido Republicano Radical aspira a ser un Partido de gran fuerza en Orihuela. Esta aspiración respetabilísima será, bien pronto, una lisonjera realidad.

Oriolanos: ¡Viva Lerroux!...
¡Viva el Partido Radical!...
¡Viva Orihuela!... ¡Viva la República Española!...

LA JUNTA MUNICIPAL
Orihuela 27 de marzo 1932.

Hablando en serio



Va siendo hora de que se deslin-den los campos, y que cada uno ocupe el puesto que deba ocupar; a nosotros se nos quiere presentar como enemigos de las izquierdas y hasta de la misma República y nosotros queremos hacer constar, que no es así; de lo que estamos nosotros en contra es de las personas que se aprovechan de las circunstancias y llamándose de izquierdas se valen de la buena fe quizás, de elementos de las izquierdas, para indisponernos con ellos, con el fin particular, de volver a implantar aquel vergonzoso caciquismo que padecíamos antes de la Dictadura, y que todo oriolano recordará que si la Dictadura era mala, el Caciquismo que nos referimos no era nada de bueno.

Nosotros estamos en nuestro sitio; contra el caciquismo estábamos antes de la Dictadura; contra los caciques estábamos en plena Dictadura; y contra el caciquismo y los caciques estamos hoy en el Régimen Republicano; y además, nosotros aseguramos, que no puede ser Republicano ni Socialista, el que convive con aquellos que en el año *catorce* se pusieron frente al Pueblo, capitaneando la vergonzosa *Porra*, que al recordarla, no hay ningún oriolano que no se indigne.

No puede ser Republicano ni Socialista, el que está al lado de aquellos caciques que se pusieron frente al Pueblo en aquel gran movimiento Barcalista, que fué la obra más grande de ciudadanía

que registra la Historia de Orihuela.

No pueden ser Republicanos ni Socialistas, los que ayudan consentidamente a los Jefes de aquel caciquismo Valarinista y Chapista que padecíamos antes de la Dictadura y que nos avergüenza el recordar.

No pueden ser Republicanos ni Socialistas, los que no estén en contra de aquellos que amparados en aquel caciquismo, mandaban apalear al Pueblo, que no cometía otro delito, más que el protestar de sus desmanes y mala administración.

No pueden ser Republicanos ni Socialistas, los que no desprecien indignados, a los culpables de que fueran al Castillo de Santa Bárbara, aquellos OCHO hombres de diferentes ideologías, que no cometían otro delito, más que defender al Pueblo en el Ayuntamiento, y estar en contra de aquel caciquismo y que por este motivo estuvieron en peligro de ser fusilados.

No pueden ser Republicanos ni Socialistas, los que les haya parecido bien, que se votara para Alcalde de la República a uno de la Unión Patriótica, impuesto precisamente por uno de aquellos caciques de antaño.

Así es que, creemos suficientemente explicada nuestra postura, que es la misma de antaño, y terminamos esta aclaración, dando un ¡viva a la República! y ¡abajo el Caciquismo!

Farruco.

TALLER DE EBANISTERIA DE --- LUCIO SARABIA E HIJOS

Se fabrican muebles en todos los estilos, precios sin competencias, Se presentan catálogos y presupuestos.

SAN AGUSTIN, 6 ORIHUELA

Reflexiones

La historia debe ser, espejo de lo pasado y lección de lo porvenir.

YO.

Al advenimiento de la República, nuestros gobernantes se encontraron con una infinidad de problemas, políticos, sociales y morales, todo estaba por hacer, según las nuevas modalidades.

Pero lo más importante, lo primordial e imprescindible, era subsistir, persistir, consolidarse, y para esto lo primero era no estar a expensas de un «espadaño». Había que conseguir la supremacía del poder civil, arrojar del torrente circulatorio del país, el virus del militarismo, virus que tan adueñado y arraigado estaba, virus que hemos llevado con nuestra sangre a las Repúblicas americanas.

Y esta supremacía se consiguió. ¿Porqué se consiguió? Si la revolución hubiera sido cruenta, quizás no se hubiera conseguido, pues el Poder apoyándose en la fuerza, a la fuerza armada hubiera tenido que recurrir, para seguir viviendo, y es sabido, «que el que mata con la espada, por la espada morirá».

Pero la lección que las urnas nos dieron, lo que las elecciones enseñaron, fué eso, a prescindir de la revolución tipo cuartelada.

¡Magnífica lección que no deben olvidar los dirigentes! Las deducciones son muchas, pero la más importante para los Gobiernos, es que en cuanto no se crean asistidos de la fuerza del voto, deben dejar a otros hombres el Poder; máxime al haber hecho lo que Cortés, quemar las naves, pues ya saben que la fuerza de la «fuerza» no la tienen. Y más todavía, que aunque la tuvieran, no les serviría para nada, como ha demostrado la experiencia pasada.

La necesidad de defensa contra la cuartelada, ha hecho las reformas militares, que no diremos que hayan sido del todo felices, pues lo que se hace bajo los dictados del miedo, no suele ser muy acertado y feliz, lo dicta el espíritu de

conservación solamente, y ya se irá rectificando y modificando en períodos de completa tranquilidad.

Convenido que no han sido del todo felices las tales reformas, pero ¡eran de tanta necesidad!, ¡Se ha conseguido tanto, al ver muerto y soterrado, creemos que para siempre, el fantasmón causa de nuestra intranquilidad durante todo el siglo XIX y lo que va del presente! Que la opinión agradecida al autor del feliz suceso, concedióle el tercer entorchado y helo ahí de Presidente del Gobierno. Se lo ha ganado sobre el campo de la paz pública.

Hay otro entorchado ganado y éste en el campo europeo, mejor aún en el campo mundial de la diplomacia. Y si aquel es de más importancia para nosotros, en cuanto a nuestra tranquilidad, este es de más resonancia mundial, este nos ha equiparado a las demás naciones, pero a las de primera fila, dándonos entrada por la puerta grande en el concierto mundial. ¡Bien ganado tiene Lerroux su entorchado, también!

Pero ¡ay! ¡ya no quedan más entorchados! Y sin embargo, no sabemos que era más necesario e importante, si la labor efectuada o la que queda por hacer.

Porque si hay algo más importante que la reforma, la «poda» diríamos mejor, de los Tribunales, de los juzgadores, que uos lo digan, que nos lo señalen, pues no lo vemos.

Y sin embargo, ¡esto está más podrido que aquello!, porque si Primo de Rivera, continuando la tradición monárquica, que quiso mimar y premiar a los que la favorecieron en Sagunto, se propuso llegar a tener un ejército de pretorianos, tal y como los necesita toda tiranía, para su defensa y vida y ¡que grandes lecciones da la Historia! ¡Siempre los tiranos formando colosos con los pies de arcilla! Al fin para esto era formado, para defender al tirano y su régimen, y a nadie hacía mal sino a sí mismo, que no tenía en cuenta, que los hijos mal criados, consentidos, llegan a pegarle al Padre.

¿Cuántos tronos derrumbaron los pretorianos?—Repasemos la Historia—todos los que se obligaron a defender. Si no se cumplió la ley: si fué excepción España, es porque, tiempos más cultos estos, nivel moral más elevado el de España, mucho más todavía que falta de tiempo en la labor corruptora de la tiranía, hicieron que no se llegase a tal término de abyección.

Y sin embargo, ¡esto está más podrido que aquello! La Justicia más que la Milicia. ¡Y no vemos otro tercer entorchado! ¡Y cuantísima falta hace!

El militar se debe a la disciplina, ésta está por encima de todo, de modo que al Poder constituido, sea quien fuere, se le debe obediencia ciega. El jurista, debe esta misma obediencia a la Ley, y nada más que a la Ley.

Veán Vds. lo que nos atrevemos a decir, si al advenimiento de Primo de Rivera, teniendo todos los demás poderes a su favor, hubiera tenido en contra a la Magistratura, como tenía la Ley, se hubiera tenido que ir en brevísimo plazo.

El pueblo que no se dá cuenta del poder de la Justicia, es pueblo si no muerto desequilibrado y desamparado, abierto a todas las invasiones de tiranías y revoluciones, demagogías y oligarquías, porque los extremos se tocan y los extremismos están fuera de toda justicia, más aún, de toda razón.

Urge pues de todo punto, poner mano en la Administración de Justicia, la mayor calamidad para la República, son esos Magistrados de moral decrepita que se doblegaron a los caprichos del antiguo régimen. Esos Jueces calamidades por esos pueblos de Dios, que si antes se doblegaban ante la dádiva o el favor del poderoso, hoy, ante éste, o tiemblan bajo la tiranía de los energúmenos de la plebe.

DANTON

ERRATA

En el número anterior, en el artículo «Concretando» aparece firmado por César Ruiz. Debe decir César Puig.

DE VALENCIA

La fiesta de las fallas y la estancia de LERROUX

Valencia, la republicanísima Valencia, la acogedora Valencia, hospitalaria, buena, digna y noble, es por antonomasia la Ciudad del arte. Para los ciudadanos cultos de Valencia y de España, para los extranjeros y para todo mortal que viva y sienta con interés en un ambiente de arte, para los que conozcan las letras, la música y la pintura, no es un secreto que Valencia, la hermosa ciudad del Turia, la del Mare Nostrum azul, rumoroso y sereno, es la que más destaca, artísticamente en el Mundo entero. Blasco Ibañez con su pluma galana, filosófica y libertaria; Sorolla con sus mágicos pinceles, Giné con su música encantadora y tantos otros con su inspiración magnífica y asombrosa, colocaron el pabellón artístico a la altura más alta que artista alguno pudo jamás llegar.

Y para los otros, para los profanos, para los incultos, para los que, en un ambiente social inferior, no pudieron ilustrarse hasta el punto de conocer el arte en su parte técnica, para estos, para el trabajador valenciano, laborioso y honrado, para los que no han podido por escasez de recursos y vicisitudes de la vida traspasar los muros de las universidades, escalar una cátedra, penetrar en un museo, en un conservatorio, o no han tenido tiempo de aprender en los libros lo que otros aprendieron por encontrar menos escollos, más facilidades o a veces más afición, para estos surge un arte en Valencia de año en año, que sin ser tan puro y metódico como el que se exhibe en los museos o certámenes, tiene tanto mérito como aquel, precisamente por que sabe llegar a todas las inteligencias y sirve para exaltar el espíritu y tempera-

mento artístico de los valencianos: el arte de las fallas.

Este año, como en los anteriores, por las calles y plazas de Valencia ha sido desparramado el arte, causando la admiración de los forasteros al ser examinado y el asombro después, al ser quemado y consumidas con él tanta riqueza, esfuerzo y desasosiego. El caso es único en el mundo. No hay lugar alguno de nuestro globo que en un instante se consuma en el fuego, con la alegría y contento de todos los valencianos y ante la estupefacción de los que desconocen la costumbre, miles y miles de pesetas recogidas a fuerza de sinsabores y trabajos de un año entero.

El año actual ha sido pródigo, más que ningún otros, en fallas hermosas y de inmenso valor. Las ha habido hasta de 12.000 pesetas. La del Mercado Central. Esta falla ha costado a los comerciantes y vecinos del Mercado, al rededor de 20.000 pesetas, distribuidas, las 8.000 restantes en música, tracas, banderas, y otros particulares propios de la fiesta. Y con decir que esta falla ha conseguido tan solo el cuarto premio, queda puesto de manifiesto con toda elocuencia, hasta qué punto de arte y valor habrán llegado en el año actual las fallas valencianas.

Así no es de extrañar que Valencia se haya visto completamente invadida de forasteros. La eficaz propaganda del Ayuntamiento y del Comité Fallero, ha dado motivo a que concurra más público que nunca. Si la Fiesta de las Fallas, vista las derivaciones que ha tomado y teniendo en cuenta que ya no se considera oficialmente como fiesta religiosa, sino de arte, se trasladara a otra época del año, Mayo, por ejemplo, el éxito tendría resonancia mundial, y de los rincones más apartados del mundo vendrían contingentes de turistas a presenciar nuestras fiestas. El clima de Marzo es tan inseguro que todos los años resta brillantez al festival, debido a lo cual, y por tratarse de una época en que el

campo necesita al agricultor, no concurre todo el personal que vendría en la fecha indicada, que es cuando la tierra, en plena fertilización, menos necesita de la mano del hombre, siendo al propio tiempo cuando la naturaleza es menos propicia a la lluvia y a la mala temperatura.

Por esto, y por que la fiesta de las Fallas, netamente artística por ser valenciana, necesita luz, mucho sol y alegría para lucir las galas que los hijos de Valencia le tributan anualmente, es por lo que Mayo sería el mes más indicado para esta fiesta de fama mundial.

Repetimos que este año ha sido una cosa extraordinaria.

Calcular el número de forasteros que ha entrado en Valencia estos días es punto menos que imposible. No se puede ni dar siquiera una aproximación, sin incurrir en error. Bástenos decir que era punto menos que imposible dar un paso a todas horas del día y de la noche, no solo en las calles de la Valencia antigua, sino tampoco en las grandes y espaciosas avenidas de la zona moderna de la Ciudad.

El sábado por la noche se prendió fuego, entre explosión de tracas y petardos a las 90 fallas colocadas en el año actual. Y todas ellas se purificaban entre el regocijo de sus vecinos, a los acordes de sus músicas respectivas. ¡Grandioso espectáculo el de la noche de la *cremá*.

Y lo más asombroso, lo más notable, es que, ni el menor incidente, ni el caso de desorden más insignificante, ha perturbado por un momento la paz, la alegría y el bienestar de los valencianos y de sus huéspedes.

Valencia ha tenido este año, con motivo de sus fiestas falleras, un visitante dignísimo: D. Alejandro Lerroux, el gran caudillo del radicalismo nacional. El Ayuntamiento de Valencia, dando una prueba más de su fe republicana, ha invitado a Lerroux, declarándolo huésped de honor. Lerroux aceptó

— — —

complacido y el día 19 por la mañana, el último día de fiestas, arribó a nuestra Ciudad. Valencia en masa estuvo pendiente de la visita de D. Alejandro. A la estación acudieron millares de correligionarios a dar la bienvenida al veterano de la libertad, asociándose a la recepción todas las comisiones de fallas, que acudieron a recibirlo con sus bandas de música.

Los amplios andenes de la Estación del Norte, y la gran Avenida Nicolás Salmerón y Blasco Ibañez y la plaza de Emilio Castelar, eran insuficientes para contener aquella avalancha de republicanos que frenéticamente aplaudían y vitoreaban a Lerroux al entrar a Valencia y más tarde en la casa de la Ciudad, donde se vió precisado a salir al balcon a dar las gracias.

El domingo por la mañana se dió en la plaza de Toros el anunciado mitin que resultó grandioso. No se ha registrado en ningún otro una mayor expectación. La plaza de Toros de Valencia cobijaría a más de 30.000 personas y en los alrededores se hacinaba un número semejante, todos ansiosos de oír la palabra del jefe radical.

Como todos los actos que está celebrando después de proclamada la República y muy singularmente a raíz de su discurso en Barcelona, en esta ocasión estuvo enorme, conciso, pero contundente.

Declaró a su Partido del Centro, para que en él puedan tener cabida los de la derecha y los de la izquierda, pero todos bajo su tutela y sometidos al programa radical, que es, ante todo, respeto al orden y a la actual Constitución. No se recató Lerroux en declarar, que desde muy joven, en sus andanzas contra la Monarquía, tenía bajo la almohada una pistola y sobre ésta un fusil, armas que hubiera usado para defenderse de sus enemigos políticos. Hoy--dijo--, en vez de esas armas, tengo otra: la Constitución. Y con esta arma--afirmó--defenderé a España y salvaré a la República.

A mí no me asustan los extremis-

tas--continuó diciendo--de la izquierda o de la derecha. Si yo llevo a gobernar, seré inexorable para el que infrinja la Constitución. Pero eso sí: seré mucho más tolerante para los que antes combatieran a la monarquía y a la dictadura. Para los otros, para los que las defendieron, no seré flaco de energía. Y terminó esta parte de su discurso con estas bellas palabras: ¡Vivan los delincuentes! ¡Vivan los deportados, pero dentro de la ley! Quiso continuar en este sentido, pero la ovación sonó atronadora y prolongada, impidiéndole hablar.

Habló de otras cosas, todas ellas interesantes, para venir a la conclusión de que los que le motejan de derechista, por censurarle, de convencerán algún día de su error.

Respeto para todos, eso sí, pero dentro de la República.

Otras muchas cosas dijo don Alejandro, imposibles de citar en el espacio tan reducido de unas cuartillas.

Su discurso fué constantemente interrumpido por ovaciones y vítores.

Antes que don Alejandro Lerroux, hablaron los diputados radicales Abad Conde, Rey Mora, Fernando Gasset y Sigfrido Blasco. Todos estuvieron elocuentes en sus breves discursos.

Por la tarde se celebró en los Viveros Municipales un banquete, al que asistieron muchísimos comensales. Reinó mucha camaradería, pronunciando breves palabras a la hora de los postres, Lerroux y Sigfrido Blasco.

Fué a los toros y luego a Alcira don Alejandro Lerroux invitado por sus correligionarios.

Horacio Giménez

Francisco Gili Reymundo MEDICO

Partos y Medicina General

Rayos X, Electricidad y lámpara de Cuarzo
Teléfonos: Clínica, 78 Domicilio, 97

Calle García Hernández, 6

Consulta todos los días de 8 a 1 y de 3 a 6

ATENCIÓN

Desean Vds. renovar la vajilla que constantemente se les rompe, compren **CASA ALMODOVAR** que les canjeará por tikes, tazas, platos, vasos, jarros de cristal y otros objetos útiles.

No equivocarse **CASA ALMODOVAR**, que vende al mismo precio que los demás cede una parte de sus beneficios al comprador.

DEPORTES

CAMPO DE S. ANTON

El domingo 20, como estaba anunciado se jugó un interesante partido entre Benejúzar F. C. y C. D. Orihuela con sus nuevos y valiosos elementos.

El partido resultó muy emocionante, pues el público no esperaba ver lo que vió en aquellos jóvenes.

La victoria fué para los locales por 6 a 0.

Para el domingo 27, está anunciado el SPORMAN JUNIORS de Alicante, que tan brillante partido hizo con el Club y que hoy a la cabeza del campeonato del Alicante viene por la revancha frente a los nuevos peques.

C. D. Orihuela alineará: Soler; Castaño, Ortuño; Mateo, Galiano, Villagrasa; Mateo II, X, Paquico, Triguero y Colomina.

¡Aficionados! acudid al campo de San Antón y veréis como el Club Deportivo Orihuela tiene buenos elementos.

CLAUDIO

Exija Vd. en Cafés y Bares el Coñac Zapata.

Se habla mucho estos días

De que a pesar de la denuncia que hicimos en nuestro número anterior, de la Rifa del Mantón de Manila, no hemos podido averiguar donde se halla guardada tan valiosa prenda.

Tengan paciencia los poseedores de las papeletas para dicha Rifa que seguimos la pista, y cuando tengamos seguridad, daremos el nombre del Archivador.

De la pereza que tiene la Comisión encargada de los «igualicos» de presentar las cuentas.

Nosotros creemos, que para dejar a salvo su honorabilidad, los señores que componen el Patronato, debieran apresurarse a presentar las referidas cuentas a quien corresponda y publicarlas en una hoja para evitar que las malas lenguas, sigan comentando esto de una manera desfavorable para dichos señores.

De la compra de muebles realizada por la Junta del Casino, a una casa de fuera de Orihuela, sin tener en cuenta el número de obreros parados que existen en esta, en este ramo, y no hay derecho que una entidad de esta categoría, no procure de resolver el problema del paro en lo que esté a su alcance, cuando es sabido que en este oficio, se puede competir en calidad y precio con las demás poblaciones.

De que el Ayuntamiento sigue despidiendo modestos

empleados, sin indemnizarles lo que la Ley del trabajo marca y hasta sin pagarles los sueldos devengados ¿Señores socialistas, que hacen, en el Ayuntamiento? ¿Qué haría Pablo Iglesias, si se pudiera enterar de vuestro proceder?

De que se va a formar una Comisión Gestora, para la cual se barajan nombres de personas que no se someten a la disciplina de ningún Partido, dejando fuera de dicha Comisión a radicales y socialistas.

¿Hasta cuando van a durar estos manejos caciquiles?

SE DICE.....

... que el Ayuntamiento de Orihuela paga cuatro pesetas diarias a un tal Jaime Ferrandez cobrador de la plaza de Abastos el cual se dedica a los servicios y ventas de salazones del concejal señor Santiago Gracia.

... que por Orihuela y por ciertas calles anda un individuo que se dedica a la venta de Lámparas semi-nuevas y que en ciertas casas no las cobra por ser de la marca. A. R. M.

... que el depósito de materiales eléctricos del Ayuntamiento de Orihuela ha sido trasladado y no sabemos donde?

... que a los escribientes del Ayuntamiento se les va hacer cumplir la jornada de ocho horas cuatro de mañana y cuatro de tarde: lo sentimos porque estos señores no podrán continuar como tenedores de libros de varios establecimientos.

¿Qué pasa en Benferri?

La Comisión Gestora de la Diputación Provincial de Alicante, en sesión celebrada el 10 del corriente, tomó el acuerdo de pasar el tanto de culpa al Juzgado de Orihuela, por distracción de fondos en el Ayuntamiento de Benferri por el Alcalde que milita en el Partido Socialista, es de suponer que el Juez decreta su procesamiento, pues ya es hora de que terminen estas inmoralidades.

La denuncia de este hecho a la Diputación, la formularon los tres Concejales Radicales del referido Ayuntamiento.

Nosotros desde estas columnas les mandamos un aplauso a nuestros correligionarios del citado pueblo, y los alentamos a que continúen ese camino que es el que nos ha de conducir al triunfo de nuestros ideales que están basados en el trabajo, honradez y justicia.

Conferencia Telefónica desde Madrid a Orihuela

Esta Conferencia se ha sabido confidencialmente, siendo los protagonistas don Joaquín y Pepito.

— Oído al auricular —

—Señorita; ponga comunicación con casa don Joaquín.

—Rin, in, in, r, r, r,.....

—Central, comuníquese con Madrid, casa don Joaquín.

—¡¡¡.....!!

—¿Quién es? ¿Pepito es V.?

—¡Sí, el mismo! ¿qué tal de salud? ¿y la familia? bien; ¿y la suya? ¿qué desea? ¿es hablar de política? mire, tengo mucho trabajo; no puedo ocuparme de baja política chinchorrera.

—No importa: deseo saber si se entrevistó con don Trinitario, como dijo Pepe. Entiéndame bien, para cuando llegue Lerroux, que

sepamos a qué *carta quedarnos*.

—Trino y yo somos uno: lo único es su vejez y para la lid política se necesita agilidad, más si Pepe le ayuda *lealmente*, él actuará con amor y cariño: nosotros dos, no peharemos; todo lo hacemos porque Vd. se hagan grandes.

—Yo, fui fiel y leal político de V. ¿no es así? cuando fui pasante en su bufete ya me vió; aquello del período «La Huerta»—*de Trino en la embocadura*—referíame al puerto de Torre Vieja; no se lo recuerde.

—Bueno: ¿V. no estuvo en el P. Radical después de todo?

—Sí; pero como Pepe es mi Director Espiritual *por bajo manga*; cuando más me creían republicano volé.

—¿Se hizo V. Aviador?

—No; que reuní a los radicales en el Teatro Circo y les dije: *me marchó, porque me debo a otros asuntos políticos* (los que Pepe, que me esperó en la puerta ya me indicó,) porque él creyó que al irme del P. Radical se haría *sal y agua*: más no contó con R. García que me dijo: *a enemigo que huye puente de plata* y recogió la bandera tricolor que yo tiré para no tener obstáculos en *nuestra política*.

—¿V. Pepito, no fué el que acarreó a los Radicales cuando Barcelona para unas elecciones y después dió unos mítines a *contra pelo*, para hacerle el *caldo gordo* a don Trinitario?

—Sí; pero eran combinaciones de Pepe que es habilidoso; si fuera futbolista siempre haría K. O.

—¡Cá! O, ¿es que no sé que se salió del P. Radical, (del que hizo bien) porque V. se entendía al mismo tiempo con Albornoz y éste que dejó de pertenecer en Madrid como cosa lógica a V. le encargó de formar el P. R. S.?

—El P. R. S. en esta, me enteré que quería don Alvaro que lo organizara R. García, pero, como este no varía por *nada ni por nadie*, tuve que hacerlo yo con mis familiares y renegados de otros partidos. Además, antes de esto ingresé por mediación de José M.^a Pérez en la Alianza, donde dije

que no estaba con Pepe, (porque este se enemistó con don Trino), para que no creyeran que era alguna combinación mía.

Allí es cuando ideó organizar el P. R. S. que hoy acaudillo: También conseguí con «Los amigos del Pueblo» y «Renacer» (de mis amores), tener a todas las izquierdas a raya, haciendo de Kaiser, (todo por Trino, al que ensalcé en en el Mítin antes de la República), cosas de Pepe y mías.

—Entonces, no me sirves; no vales nada; es menester no variar: con un alto cargo, estarías mejor; por ejemplo: Gobernador.

—No; ya probé ese *manjar* en la tierra de los chorizos; allí me puse en contra de los verdaderos míos; hice un desaguisado; más vale que no hubiese ido; todo para mí fué una sorpresa.

—Por eso dicen en la Corte que fué V. eso; que al hacer el nombramiento, agregaron algo al final para no *ver ni cola*, que iba a traer todo esto: ni la del Cometa *Halley*.

—Más vale que este tiempo lo hubiera pasado en mi finca, junto al mar, que se titula «La Cala».

—¡Por Dios, hombre! ¡no diga eso! haber si algún guasón le dice Gobernador de la Cala.

—Ya sé que hay gentuza que me lo dice, pero hago caso omiso.

—Mira; vas resultando un diquillo; antaño eras mejor; ahora estás envenenado de la política monárquica de tu amiguito.

—Tiene V. razón; él desde el 5 de Marzo *célebre* cuando la Perra, que no dá pié con bola.

—V. también se Rajó amiguito; hay que variar de táctica; hay que ser Prestidigitador y con su Apuntador Pepe, a ver si me *escamotean* el P. Radical y les daré un regalo.

—¡Ja, ja, ja! que risa, ¿porqué no lo da yá? No vé como sostenemos contra viento y marea el Ayuntamiento de esta?

—¡Está bien! pero tiene sus quiebras: cuando venga Lerroux, ¿a ver?

—No es menester crear P. Ra-

dical nuevo, si continuamos el mismo Ay-untamiento, le damos *de lado* al que hay y asunto resuelto.

—Mire, mire; yo recuerdo lo *del tablero de las damas* ¿V. no?

—Sí; pero se fastidieron.

—¿De vera?

—De vera no; no me lo nombre; de broma.

—Está bien; más no jugar con fuego, porque los Radicales están tomando precauciones y no se dejan engañar como chinos.

Ya vió como a mí no me ahogaron en las elecciones de las C. Constituyentes, con influencia y dinero.

—Nosotros no exponemos ni *una gorda*; las influencias V. las dará y San Seacabó.

—Que niño eres, y tu amigo que iluso.

¿No comprenden que para todo eso hay que estar identificado con Lerroux y así y todo, no os lo ha de hacer por capricho, sin ofrecerles Vd. un P. Radical organizado? ¡más como ya está! lo que podemos hacer es hacerse amigos todos y funcionar los de Vd. y los de ellos y *finis coronat opus*.

—Veremos, don Joaquín; eso no lo veo claro; yo estoy ciego; ni con antiparras veo nada en lontananza; ya veré, e e, e veré, e e,...

(Casi con los ojos húmedos y a pasos diminutos terminó cariacontecido y desesperanzado; únicamente lo espera todo de la Diosa Suerte.)

—¡Adios don Joaquín! ¡Recuerdos a don Trinitario! ya nos llamarán Vd. si nos entendemos los cuatro; (pero que no sea el día del Juicio Final ¿eh?)

—Bueno, no se aflija; ya veremos lo que se puede inventar ¿no se inventaron las sopas de ajo? pues nosotros algo haremos: recuerdos al simpático Pepe.

—¡Ha terminado!!..... Dice una voz de telefonista, repitiendo la misma risa del otro día.

Nosotros también nos reimos; más, esta vez nos da pena el observar esta despedida.

Garrotazo.

SECCION DE ANUNCIOS

TALLER DE SASTRERIA
DE
AGUSTIN GOMEZ NOALES

Gran novedad en la confección de Trajes para caballeros y niños

B. Villanueva, 12—Orihuela

Neumáticos de Todas Marcas
Accesorios—Lubrificantes
Piezas de recambio en general

José López Ortiz

Frente a Teléfonos—Orihuela.
Sucursal—M. Apostol 14 Murcia

Máquinas de Coser,
Muebles, Bicicletas, Ampliaciones, Cuadros. Estampas y Oleografías de todas clases.

Bernabé López

Sucesor de Ribas

Molduras y marcos
última creación

Precios limitados
a plazos y al contado

Barcala 12, Orihuela

Antonio Galiano

ALMACEN DE HARINAS
Y CEREALES
AL POR MAYOR

Plaza de la República
Orihuela

Multicopista TRIUNFO

Rotativo producto nacional

AGENTE

Eladio Belda Irles

Pintor Agrasot

DESAYÚNESE
con GALLETAS MARIA
DE VENTA EN LA CASA

Jerónimo Tomás Diez

Ultramarinos, Coloniales
RAMON Y CAJAL, 2.—ORIHUELA
Visita esta casa, primera en su clase

Philips Radio



Representante Oficial
en Orihuela y su distrito

Emilio Salar Ruiz

Fábrica de Mosaicos Hídricos
de
Francisco Sánchez García
Los mejores, los mas fuertes y baratos de la región desde 3'25 pías. metro, en adelante.
Se fabrica mediante encargo toda clase de dibujos que se pidan.
Materiales de Construcción
Santiago, 1 y 3.—ORIHUELA

Dulce de Vendimia, adquiéralo en

CASA ALMODOVAR

SALCHICHON SALA, compré Casa Almodovar
GALLETA BIRBA, Casa ALMODOVAR

Carnecería - Ultramarinos y Salazones en
CASA ALMODOVAR, F. Galán 3.—ORIHUELA

Si quiere Vinos de la Compañía Vinícola del Norte de España, llame al teléfono 82 y se lo servirá la

CASA ALMODOVAR

— ABONOS —
PRIMERAS MATERIAS
Francisco Ros Alifa
Pablo Iglesias, 16—Teléfono 16
ORIHUELA

Disponible

¡OIGA! Quiere tomar Mariscos Frescos: al BAR COMERCIAL
¿Busca un sitio donde pasar un rato distraído y que le sirvan bien?... Vaya al BAR COMERCIAL.—C. Mayor.

Propietario:

José Illán Ruiz

Caja de Socorros y Ahorros

DE ORIHUELA

FUNDADA EN 1870

— Préstamos hipotecarios, sobre frutos y con garantía personal. —

Imposiciones ordinarias al 4 % anual
» a plazo fijo 5 % »

Ruiz Capdepón—ORIHUELA

Si quiere tomar buen café

VISITE EL

Café Colón

CAFE SEVILLA

ESMERADO SERVICIO

Situado en lugar céntrico

Si desea tomar buen CAFE vaya al CAFE SEVILLA

Calderón de la Barca.—ORIHUELA.



UN BAÑO DELICIOSO

Para los niños más sensibles y delicados encuentran el baño diario, gracias a la comodidad y atractivo de las instalaciones hechas con los

APARATOS SANITARIOS

"Standard"

BAÑERAS - LAVABOS - BIDÉS - INODOROS

Pida Ud. folletos y presupuestos gratis

VIUDA DE M. TORRES

Objetos para regalos, loza, cristal y porcelana
Muebles en todos estilos. Esmerada construcción
Presupuestos y presupuestos